

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 259

SAN JOSÉ, JUEVES 17 DE MARZO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

LINEA DE VAPORES

DE LA

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 19 DE MARZO DE 1904

SALIDAS

| | | |
|----------------------|---------------------------|-------------|
| S. S. "Ad. Faragut," | para Boston (vía Jamaica) | el 15 Marzo |
| "Belvernon," | para Movile, | el 16 " |
| "Baker," | para Nueva Orleans | el 18 " |
| "Venus," | para id. | el 19 " |

¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado a la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio **C. 0.90** docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

DRENATE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

MIGUEL A. SALAZAR

POR LA IMPRENTA

"Maldito, maldito sea aquel portentoso invento que dió vida al pensamiento y alas de luz á la idea. Ya el verbo animado ondea y como el rayo nos hiere.

MISERERE!"

No es necesario decir quién es el autor de la anterior estrofa porque el "Miserere" es uno de los más populares poemas entre la gente que lee.

Lo que sí es necesario decir es que ante el mundo ilustrado aparece esa estrofa como si hubiese sido el grito de muchos gobiernos de Costa Rica, incluso el presente.

Y conste que nosotros mismos vamos creyendo ya que este Gobierno es menos malo, de algunos días acá, que el de los cien días famosos, de mayo á agosto de 1889.

Pero así como el error es patrimonio de la humanidad, también es cierto que ésta propende naturalmente á su mejoramiento con las enseñanzas de la historia que flajela á los malos como glorifica á los buenos, aunque esto último no se verifique sino "post mortem". Tenemos por lo tanto mucho que esperar de bueno, después de los rudos golpes que así el pueblo como el Gobierno recíprocamente se han dado.

Decíamos que la maldición de los fantasmas del Escorial parecía haber sido adoptada por nuestros gobiernos y es cierto. La imprenta es "aquel portentoso invento—que dió vida al pensamiento y alas de luz á la idea." Pero ante los golpes de la imprenta exclaman los gobiernos "ya el verbo animado ondea—y como el rayo nos hiere—MISERERE!"

Es cierto que no lo han dicho porque han preferido oponerse á ella con todas las estrategias habidas al alcance de sus manos, y seguir apareciendo como quien se deja arrastrar por la corriente de la civilización.

GABINETE DE
Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franco Salazar
Este, N.º 439.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ

(Estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicito y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Debe convencerse el gobierno actual que el arte tipográfico en Costa Rica está en pañales aún y que necesita estímulo, y para que el arte prospere hay que provocar la envidia del éxito en el trabajo.

Tipógrafos hay que conocen hace muchos años el oficio, evidenciando q' no son refractarios á la estética. Pero también es cierto que á nada conduce hacer acopio de manos hábiles sino hay trabajo suficiente que ofrecerles.

¿Que cómo se remedia?

Elevando el impuesto aduanero para todo trabajo de imprenta que, pudiendo ser ejecutado en el país, lo importan las casas de comercio. Tarjetas, esquelas para cuentas, memorandums, recibos talonarios, etc., etc., se pueden hacer aquí tan excelentes como los extranjeros y el comercio prefiere estos últimos por la diferencia del precio.

En cambio la importación del papel blanco podría quedar libre de derechos y eso contribuiría á la baja del artículo nacional impreso.

Lo mismo podría hacerse con la tinta de imprenta y ambas franquicias vendrían también en beneficio del periodismo que ningún apoyo recibe actualmente del gobierno, excepto que como tal se considere la entrega de las noticias por cable con que sólo se favorece á determinados diarios, ó mejor dicho á los que no son verdaderamente independientes y que se dan humos de tales.

Habría más ocupación en el país para nuestros tipógrafos y se evitaría la salida del capital que se va para otras partes en pago del trabajo que puede ejecutarse aquí.

Se ha visto que las mujeres pueden ejercer el oficio también, como lo prueba el personal empleado en los talleres de la Gran Imprenta de Vapor de don Alfredo Greñas, y es una razón de más para que se piense seriamente en la manera de proteger á nuestros industriales y á nuestros obreros, á los primeros porque le dan el sustento á los segundos; y á éstos porque puede faltarles el trabajo y en su desesperación echarse en brazos del vicio, abandonando sus hogares y perdiendo hasta la vergüenza.

Las anteriores consideraciones nos han sido sugeridas por la lectura de "Las Artes Gráficas", revista de don Avelino Alsina, que viene hace algún tiempo pidiendo protección para el arte tipográfico nacional.

Enseñanza

(¡SISTEMA MODERNO!)

—Seis por una?—Seis.

—Seis por dos?—Doce.

—Seis por tres?—diez y ocho.

Tal era el diálogo que sostenían esta mañana dos niñas que se encaminaban á la escuela.

La preguntante llevaba una tablilla en la mano y su compañera contestaba de memoria.

Y se dice que estamos muy adelantados en materia de enseñanza; y á

menudo se repite, en las memorias de Instrucción Pública, que hemos adoptado los sistemas modernos.

Un buen maestro haría que sus alumnos formasen la tabla de multiplicar por sí solos, comenzando sus ejercicios de cálculo mental con dicho objeto, por la agregación de sumandos iguales, de modo que sus niños comprendieran cómo la multiplicación se origina de la suma, y á medida que el discípulo formara cada cajón, de un modo razonado, lo enseñaría desde luego á multiplicar por cantidades de dos, de tres y de más cifras, lo que sería un método verdaderamente racional,

Da vergüenza ver cómo en esta capital no salimos aún de la rutina antigua, sistema cómodo para maestros ineptos ó haraganes y fastidioso para los escolares; y con el cual se cultiva la memoria, esa memoria mecánica de los loros que nada dicen á la razón y mantiene dormido el arte de pensar.

Así andan las cosas, y así andarán, mientras el personal docente se forme de acuerdo con el favoritismo y conveniencias de partido y en manera alguna con la competencia de los encargados de instruir y educar.

ARTURO C. GIL.

POR ESOS MUNDOS

Tientsing, 15.—Dice un oficial que fué testigo presencial del bombardeo de Puerto Arturo el miércoles y jueves, que los rusos tuvieron veinticinco muertos á bordo del acorazado "Sébastopol", veinte á bordo del "Retvizan" y veinte en la población.

París, 15.—Informes particulares recibidos de fuente china en Manchuria, avisan que reina el mayor desorden debido á que los rusos han tomado los comestibles para su proveduría. Los navíos huyen al Sur y á los puertos sufriendo toda clase de privaciones. El gobernador militar de Kivín se suicidó porque no contaba con los medios para aliviar los padecimientos del pueblo ó impedir los robos y ultrajes cometidos por los rusos.

San Petersburgo, 15.—El Almirante Albaze Secretario de la comisión encargada de asuntos de Lejano Oriente autoriza á la prensa para desmentir la noticia de la evacuación de Puerto Arturo. Nada de importancia ha acontecido durante las últimas 24 horas.

Wei Hai Wey, 12.—Informan los japoneses que ha sido tomado Puerto Arturo.

París, 15.—Avisa el corresponsal del "Gil Blas" en San Petersburgo, que es casi seguro que después del primer importante acuerdo, el Emperador se hará cargo del mando supremo de las fuerzas en Lejano Oriente.

Tokio, 15.—Se recibió un informe del Vice-almirante relativo á los esfuerzos hechos por los tripulantes de los cazatorpederos japoneses de salvar á los rusos. El comandante de la escuadra de torpederos hubiera salvado muchos más á no habérselo impedido las baterías de tierra. Dice el informe: de acuerdo con el plan previamente dispuesto nuestra escuadra atacó el enemigo en Puerto Arturo la tarde del diez del presente. Nuestra escuadra de torpederos llegó á Puerto Arturo á la una de la madrugada del diez. Como no encontramos al enemigo esperamos hasta el amanecer, ocupándose parte de la escuadra en colocar minas submarinas, con completo éxito; la otra encontró la escuadra enemiga compuesta de seis naves que salían por el canal de Liao, trabándose reñido combate hasta las 4 y 30 a.m., casi á tiro de escopeta, huyendo los navíos rusos media hora después, con grandes averías: uno con la

caldera perforada y otro incendiado. Llegaron á éstas tan cerca las dos escuadras, que nuestros destroyers Opassio, Kasumi y Akalski casi estuvieron en contacto con los del enemigo, oyendo nuestros tripulantes los gemidos de los heridos rusos. Nosotros también sufrimos. A bordo del Akalski reventó un tubo de caldera matando cuatro fogoneros. Nuestras bajas fueron 7 muertos y 8 heridos. En momentos en que salíamos de la rada, se divisaron dos torpederos rusos que gobernaban hacia alta mar. Nuestros torpederos atacaron, durante el combate una hora. Los dos sufrieron grandes averías, pero uno de ellos logró escapar, el otro fué apresado. A pesar del nutrido fuego de tierra, fué llevado á alguna distancia, á remolque, pero reventó el cable debido á la fuerte marejada. Al notar que el torpedero ruso se hundía, fueron trasladando su tripulación á nuestros navíos, yéndose á pique poco después. A las 8 a. m. los navíos rusos Navik y Bayarán, salieron del puerto, regresando al notar que nuestra escuadra se acercaba. El daño sufrido por nuestros torpederos no es grave. A bordo del Sansanavi y Akalski, hubo dos muertos y tres heridos, más un teniente y tres marineros. A las 8 a. m. se presentaron nuestra escuadra principal y la de cruceros. Los cruceros avanzaron para proteger á los torpederos, mientras la principal arribó á Liao Thieshan y dió principio á un cañoneo indirecto contra el puerto interior que duró hasta la 1 p. m. El bombardeo fué muy eficaz. Ninguno de nuestros navíos sufrió averías.

Otra división de nuestra escuadra bombardeó á Sam Shan Tao causando desperfectos en los edificios. Los cruceros Takasamo y Sniaya practicaron un reconocimiento á lo largo de la costa, al Oeste de Puerto Arturo sin encontrar al enemigo. A las 2 p. m. suspendieron el fuego regresando al puerto de reunión.

Berlín, 15.—Se están alistando para el África Suroeste Alemana re fueros de mil hombres de tropa y 1,200 caballos. Esta tropa se embarcará lo más pronto posible. El Gobernador de la colonia avisa por telégrafo que son indispensables 890 jinetes para sofocar la rebelión pues hay 5,000 herreros sobre las armas que ocupan fuertes posiciones.

París, 15.—Con referencia á los alegatos de que Inglaterra había lanzado al Japón á batirse con Rusia á fin de que ella y los Estados Unidos cosecharan los frutos del triunfo japonés, el Barón Hayashi manifestó lo siguiente: no necesitamos el auxilio de nadie, no sacaremos las castañas del fuego en provecho de nadie. Queremos que la China permanezca abierta á todos, no permitiremos que nadie tenga la preferencia. Queremos puertos abiertos. Es Rusia que impide la realización de esta idea. Aunque saliera triunfante en esta guerra, Rusia no podrá cosechar los frutos de su victoria porque de cuatro ó cinco años, la Manchuria no podría mantener su posición con respecto á la China. Lo mismo sucedería cualquiera que fuera la potencia que tratara de excluir á las demás potencias. China empieza á despertarse. Una vez que sus 400 millones de gente comprendan su fuerza, no se someterán por mucho tiempo. Preguntando si en caso de ser derrotado el Japón, confiaría en el auxilio de la Gran Bretaña, el Barón Hayashi contestó: Todo lo que deseamos nosotros es que la guerra se limite á nosotros y Rusia.

Seul, lunes.—Corren en esta con persistencia rumores de que los rusos incendiaron y evacuaron Puerto Ar-

turo y Dalny y se retiraron de la península.

Sanghai, martes.—Telegramas recibidos de fuente rusa en Tientsing y del Almirante Makaroff en Puerto Arturo desmintiendo absolutamente la noticia de que las fuerzas rusas hayan evacuado dicha plaza.

Ytugkon, 14.—Con respecto á mi telegrama del 9 del presente avisándole de la presencia de fuerzas japonesas en Ping Huan Cheng, temo que mi correo haya sido detenido, me ha sido imposible obtener pormenore, pero informes recibidos constantemente de fuente china confirman mi anterior noticia relativa á la ocupación de dicha plaza por los japoneses. Los rusos están comprando todo lo que hay de comestible. Hay gran escasez de todo. Partidas de batidores cosacos hallanse á 50 millas al O del Río Liao. Durante el último combate en Puerto Arturo el Almirante ruso Makaroff encontrábase abordo del Novik; ha expedido una orden de que no es necesario economizar carbón, pero que es preciso ejerzan mucha economía de municiones, especialmente de los cañones de mayor calibre. Juzgando por esta orden es evidente que ya empieza á sentirse escasez de éste artículo tan necesario.

Notas alegres

D. Aniceto lee en un periódico, sentado ante la camilla. Su esposa, doña Genoveva, repasa unos calcetines. El niño, fruto de este matrimonio, de bruceos en el suelo, se entretiene en sacarle la masa encefálica á un muñeco de cartón.

De pronto aparece la doméstica con un pavo en una mano y una tarjeta en la otra.

—Han traído esto—dice presentándoles el ave.

—Un pavo!—exclamó D. Aniceto.

—¡Ay, qué bonito!—grita el muchacho levantándose de prisa y corriendo.

D. Aniceto ha leído la tarjeta, y sin poder reprimir la alegría, dice á su consorte:

—¿Lo ves? ¿Ves como Falsete es todo un caballero? Ya sospechaba yo que no había olvidado el favor que le hice.

—Sí, me vuelvo atrás. Veo que es agradecido; pero como ayer, que era el día indicado, no había dicho esta boca es mía.....

—En cambio ¡mira que regalo tan hermoso! Por su puesto, que yo también le hice á él un gran favor. ¡Caracoles! ¡Ahí es nada escribirle un discurso que me llevó cerca de hora y media, para que se lo aprendiese de memoria y poderlo soltar después en el Congreso!.....

El chico, que no había visto más pavos que los que van por la calle con la mirada baja y el moco descolorido, habíase acercado al animal y le acariciaba el moco, tratando de hacersele agradable.

—No molestes al pavo, Aniceto—dijo el padre.—Los pavos son unos animales muy susceptibles.

—Le estoy haciendo cosquillas para que se alegre.

—¡Ay! ¡Qué ganas tenía yo de comer pavo!—exclamó la madre.

—Yo también—añadió el marido.

—Hacia lo menos diez años que no lo probaba.

—¡Ah! ¿Pero has comido pavo alguna vez?

—¡Ya lo creo! En Guadalajara, siendo muy niño.

—¿Por qué me lo has tenido oculto tantos años?

—Para que no creyeras que me daba importancia. Ahora habrá que matarlo.

—¡Naturalmente!

—Pues mántalo tú.

—¿Yo? ¿Estás loco? Ya sabes que no puedo ver sangre humana.

—Pues que lo maté la chica..... ¡Isidora! ¿sabe usted matar pavos?

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA

—Yo digo que será como quien mata otra persona cualquiera; metiéndole un pinchito.

—Quizás fuese mejor meterlo en un baúl para que muriera por asfixia.

—No seas bruta, Genoveva. ¿Para qué hacerle sufrir?

Por último, se acordó matar el pavo entre todos, y mientras D. Aniceto le daba una puñalada, doña Genoveva le retorcia el pescuezo y la chica y el niño le mordían. Consumado el sacrificio, D. Aniceto fué de opinión que se enviase al horno para que lo asaran.

—¿No estaría mejor en pepitoria?—objeto la mujer.

—Por qué no lo ponemos en dulce?—preguntó el chico.

—¿En dulce? ¿Qué cosas se le ocurren á este muchacho!

—Yo he oído decir que se le unta con manteca de cerdo y después se lleva al horno—dijo la doméstica.

—Pues á untarlo—gritó D. Aniceto.

Y efectivamente, doña Genoveva y la criada, después de desplumarle, fueron en busca de la manteca y en un dos por tres quedó terminada la obra.

—Al horno con él—dijo D. Aniceto— y encarga al pastelero q' no le deje chamuscarse. El pavo es un animal delicadísimo.

Dois horas después regresaba la doméstica sudando el quilo.

—¡Gracias a Dios!—Dijeron marido y mujer.

—¿Qué buena cara tiene!—exclamó el niño.

—¡Ea, á la mesa!

—¡Gracias á Dios que voy á probarlo!

—¡Dios mío!—gritó de pronto el marido con vos lúgubre.—¿A qué sabe esto?

—¡Jesús!—añadió la esposa.—¿Que sabor tan particular!

—Huele á aceite de almendras dulces.

—No; huele á sebo.

—¿A sebo?

—Ya se lo que es—dijo doña Genoveva.

—Que en lugar de manteca, hemos puesto cerato del que le poníamos al niño cuando fujo los diviesos.

LUIS TABOADA.

Y en ese diálogo los sorprendió e suegro importuno que un buen bafatón le dió al pobre Romeo, llevándole á remolque á la pobre Aneta quien decía

—Pero papá... Yo no tengo la culpa.

—¿Quién entonces?

—Los quince abriles.

ESCUELA DE OBSTETRICIA

A las 9 y 30 de la mañana dió principio el exámen práctico de la señorita María Mora y señoras María Luisa C. de Solano, Ernestina N. de Chaves, Clara B. de Araya y Elisa M. de Quirós, que concluían el curso. El exámen terminó á las 11 30 con magnífico resultado para las alumnas, que fueron aprobadas por unanimidad de votos.

El exámen más difícil tocó á la señora María Luisa de Solano, quien por lo mismo nos dicen que fué la más sobresaliente.

El próximo lunes á las ocho deben presentarse las nuevas obstetricas ante la Facultad Médica á prestar el juramento de ley.

Las felicitamos por el resultado final de sus estudios, deseándoles que el público les dé buena acogida.

AGRADECIMOS

la siguiente invitación: San José, marzo 14 de 1904.

Sres. Director y Colaboradores del diario EL CENTINELA.

Muy señores míos:

Por si tienen á bien favorecer el acto con su asistencia, tengo el honor de participarles que la Escuela de Bellas Artes expondrá al público algunos de los trabajos ejecutados por algunos de sus alumnos durante el curso anterior. La exhibición dará principio mañana, y terminará el domingo 20, á las 12 m.

TOMAS POVEDANO.

VISTAS PARA MAÑANA

Sala 1ª.—No hay.

Sala 2ª.

Pedro Cardos Aubrián, 1 p. m.

Ernesto Valverde Soto,—Venta de licores sin patente, 2 p. m.

Sala de Casación.

Casimiro Sandí Vargas, 1 p. m.

Sebastián González, 2 p. m.

LAMPARAS NERST

Mucho nos han llamado la atención estas nuevas y magníficas lámparas de luz incandescente, que el activo empresario don Rogelio R. Troyo ha introducido para su empresa de alumbrado de Cartago.

Hemos visto una de estas lámparas, que el Sr. Troyo obsequió al Municipio para el kiosko de esa ciudad, y nos encantó sobre manera por su luz clara fija y brillante.

La iglesia del barrio de San Francisco del Agua Caliente tiene 50 de estas luces, también obsequiadas generalmente por el Sr. Troyo.

De plácemes y orgullosa está esa población con tener tan buen alumbrado en su simpático templo.

EL TEMPLO MÁS GRANDE DEL MUNDO

—Quizá no esté lejos el día en que Nueva York pueda gloriarse de tener el templo más grande del mundo.

El canónigo canadiense Bouillou, que goza de gran fama como artista, ha ideado la construcción de una iglesia gigantesca que, según sus proyectos, ha de ser más hermosa que la de Santa Sofía en Constantinopla, la de San Pablo en Londres y la de San Pedro en Roma. Tendrá una longitud de 170 metros y una anchura proporcionada, pudiendo contener en su interior 70,000 personas. La altura de la cúpula será de 145 metros.

El costo de la nueva iglesia ascenderá á 125 millones de pesos empleándose la mayor parte en esculturas, frescos, mosaicos y adornos artísticos para decorarla convenientemente. El estilo

ha de ser moderno, sin parecerse en nada al bizantino. Este templo será el monumento más grande de Nueva York y según el canónigo Bouillou, ha de contarse como una de las maravillas del mundo.

Se ha dirigido un llamamiento á todos los católicos norteamericanos á fin de reunir los fondos necesarios para llevar á cabo esa obra monumental, que ha de ser el asombro de las futuras generaciones.

EL CAFÉ

de Curridabat se ha pagado á ₡ 25, y hasta 26 y 27 bajo cuerda.

PAGINAS ILUSTRADAS

Esta conocida Revista del amigo Calderón trae en su número último fotografados varios y magníficos y artículos interesantísimos. Entre los primeros y en la página de honor se encuentra el de la apreciable señorita Sara Chacón. Y entre los artículos figura como lo más notable el artículo de nuestro apreciable colaborador, Dr. Ramón Zelaya es un "Boceto raro" titulado "Bertha" y como todo lo que escribe el amigo Zelaya bien pensado y bien escrito.

Felicitando muy cordialmente al amigo Calderón.

DE SAN LUCAS

En carta dirigida á esta Redacción se nos dice lo siguiente:

—De Enero á la presente ha habido un verdadero aluvión de visitas á esta isla entre las que merecen honorífica mención, y eterna gratitud la del martes 23 de febrero último por haber venido la "reina de la caridad de Costa Rica" la distinguida matrona Josefina doña Julia A. v. de Rojas, quien obsequió un colón á cada preso, amén de otras sumas mayores que regaló á algunos por motivos especiales. ¡Lástima que tan excelente dama no tenga muchas almas que la imiten en su apostolado de caridad práctica.

—He venido recibiendo semanalmente los periódicos que Ud. se ha dignado enviarme, por cuyo humanitario y noble servicio no puedo menos de rendirle las más expresivas gracias en mi nombre y en el de todos mis compañeros de infortunio.

—En "El Eco Católico" he visto muy bien acogida y recomendada la benéfica labor del señor C. Z. en pro de este establecimiento penal. No podía menos de ser así, ya por la naturaleza del asunto, ya también atendidas las relevantes dotes de cultura, ilustración y caridad que caracterizan al distinguido sacerdote don Juan Garita. No menos agradecidos estamos con el Director Presb. Yanuario Quesada.

I. de la P.

LAS ARTES GRAFICAS

Ha circulado el nº 8 de esta diminuta y agradable revista, obsequio de don Avelino Alsina en propaganda de sus talleres y de los trabajos de fotografado de don Pablo Baixench.

Las Artes Gráficas son como un estuche aterciopelado en que se exhiben los primeros de esos dos artistas de la tipografía y el fotografado, amén de sabrosas composiciones literarias.

El número que tenemos á la vista, además de su trabajo de propaganda

en favor de las imprentas, trae un cuento de Claudio González Rucavado y unos versos de nuestra poetiza Rosita Corrales de Cavarría.

AVISOS NUEVOS

¿PORQUE...?

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras?

1º } Porque son fabricadas de una manera "científica é irreprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2º } Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origende muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL
Teléfono 218 Teléfono 227.

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—

Ofrece sus servicios profesionales

ALTO DE CUESTA DE MORAS.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado es el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

ESCUELA DE MUSICA

SANTA CECILIA

Han empezado ya las clases de este establecimiento.

La matrícula continúa abierta. Le aviso á los padres de familia que han solicitado becas que están llenas ya todas las plazas.

AVISO

Una señora nos encarga avisar que teniendo desocupadas algunas horas, ofrece sus servicios como profesora de piano, á domicilio. No necesita de recomendación; su sólo nombre basta para saber que se trata de una americana pianista bien conocida.

En esta oficina se darán informaciones.

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

Información y crítica

EL SIMPATICO ESCRITOR

tan delicado como artista, Rafael Angel Troyo, tiene concluida su novela psicológica cuyo título es "Corazón joven". Personas que la han leído nos aseguran que tiene páginas de exquisita dulzura.

¡Felicitamos al amigo y al escritor!

LOS AMIGOS

y poetas don Emiliano Hernández y don Justo Pastor Ríos, partirán el primero, vía Colombia á la Habana, el 23; y el segundo, vía Puntarenas, el mismo día.

Les repetimos nuestros deseos de felicidad.

EN EL

Parque de Morazán se piensa edificar un kiosko. La idea nos parece muy buena sobre todo hoy que por una buena disposición las *retretas* se seguirán efectuando en ese Parque.

Según se nos ha dicho, en el *parquecito* que está frente á la plazuela del Edificio Metálico se piensa edificar ese kiosko.

SALIO EL POAS

pero no lo ha visto EL CENTINELA. Esperamos que nos envíen ese hermano gemelo de "El Irazú".

Y á propósito del "Poás" por quien retumbará? Será por el amigo don Cleto? Ya veremos.

ANOCHES

estaba una pareja de enamorados á viva voz contándose sus penas.

—Que tu no me quieres ingrata?

—Mientes! Tu eres el que no me quieres porque me haces sufrir.

Palomita!

—Pichoncito!

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O(DE)O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor. **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☞

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende al precio escandalosamente barato, de \$ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"